

Opinión

La verdad sobre la geometría de Ñuble



Renato Segura Domínguez
 Director
 Didepro
 Municipalidad
 de Chillán

El planeta tierra es redondo? Para unos la respuesta es una obviedad; para otros, la tierra es plana. Dado esta divergencia social, ¿la geometría de la tierra es una verdad absoluta o una verdad relativa? Lo complicado de este ejercicio, es que el absolutismo es válido para ambos grupos, toda vez, que su comportamiento es consecuencia de dicha verdad. El conocimiento ha dejado de ser una herramienta de validación de una verdad, que debiese ser transversal, esa que socialmente es aceptada por todos y cada uno de los individuos que componen una sociedad organizada.

La existencia de la verdad única ha sido la característica más significativa que ha marcado la evolución de la humanidad. El conocimiento ha sido la herramienta que ha permitido a las civilizaciones reafirmar su convicción en encontrar dicha verdad. Mientras tanto, son las verdades relativas las que dominan el quehacer de la comunidad... al menos para la mayoría de sus habitantes.

Cuando el conocimiento pierde validez como herramienta en la búsqueda de la verdad absoluta, comienzan los problemas para la vida en comunidad,

toda vez que la verdad absoluta se fragmenta y las posiciones de los grupos así fragmentados se transforman en trincheras.

¿Ñuble es una región pobre o es una región rica pero que está mal administrada o es una región rica con déficit de conocimiento? La respuesta depende de la verdad que otorga la perspectiva de quien sea el observador. Para el ciudadano común y corriente que debe hacer enormes esfuerzos para llegar a fin de mes, Ñuble es una región pobre. Para el que se instala en el gobierno local, Ñuble es una región pobre cuyo destino depende de las políticas de largo plazo que están en proceso de implementación. Para quienes buscan estar en el gobierno, Ñuble es una región rica pero mal administrada. Para los empresarios locales, Ñuble es una región rica cuyo desarrollo está ralentizado por déficit de conocimiento. Para un observador imparcial, la respuesta sería todas las anteriores, porque el devenir de Ñuble no depende de una verdad absoluta – si es rica o pobre – sino de un conjunto de verdades relativas las cuales, ejercidas simultáneamente, caracteriza el nivel de actividad económica que se pueda generar en el territorio.

Recientemente se han publicado una serie de indicadores que muestran el bajo nivel de actividad económica del territorio. En la Encuesta Suplementaria de Ingresos del INE, el ingreso laboral de Ñuble está por debajo de la media y la mediana del país. En la Encuesta Nacional de Empleo del INE, Ñuble encabeza el desempleo país con un 10,8%. En el Índice de Ventas de Supermercados elaborado por el INE, Ñuble registró una disminución de 9,5%.

Para autoridades de Gobierno los indicadores son propios para una región pobre, poniendo el énfasis en lo que se está haciendo para lograr revertir estos indicadores. Para los candidatos a cargos de elección popular, esto es una señal de una mala administración de las autoridades en ejercicio. Para los gremios productivos, es una señal que se deben buscar nuevos conocimientos para generar un mejor ambiente para atraer inversiones. Para los jóvenes talentos de la región, es una poderosa razón para emigrar a regiones con mejores posibilidades de desarrollo. Para los observadores externos, es un estado de la economía que Ñuble y su gente no se merece. Para tener en cuenta: la geometría de Ñuble no es una obviedad.